

ABSTRAK

Rafida Widi Astuti 126102212188, Sengketa Penggunaan Wakaf Masjid Dibatasi untuk Kelompok Tertentu Dalam Perspektif Fiqih Empat Mahzab (Studi Dusun Nglagah Desa Maliran Kecamatan Pongkok Blitar), Program Studi Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syariah dan Ilmu Hukum, Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2025, Pembimbing Prof. Dr. H. Asmawi Mahfudz, M.Ag

Kata Kunci: Sengketa Wakaf, Konflik Kelompok, Masjid Wakaf

Penelitian ini dilatar belakangi oleh wakaf yang belum terdaftar sehingga ahli waris masih mengintervensi penggunaan masjid baitul muttaqin yang didirikan diatas tanah Mbah Rowingah. Penggunaan masjid dikelola dan digunakan oleh dua kelompok ORMAS sekaligus yaitu Muhammadiyah (MU) dan Nahdatul Ulama (NU), Sengketa wakaf antara kedua ORMAS terkait pembatasan penggunaan masjid yang dibatasi hanya untuk masyarakat Muhaamadiyah (MU) saja menimbulkan kekecewaan dari masyarakat Nahdatul Ulama (NU) yang akhirnya memilih untuk mendirikan masjid baru.

Rumusan dalam penelitian ini : 1) Bagaimana latar belakang terjadinya sengketa penggunaan wakaf masjid baitul muttaqin dusun glagah desa maliran kecamatan pongkok kabupaten blitar? 2) Bagaimana pandangan ulama NU dan MU terkait penyelesaian sengketa wakaf penggunaan masjid baitul muttaqin dusun glagah desa maliran kecamatan pongkok kabupaten blitar? 3) Bagaimana pandangan perpspektif fiqih empat mazhab terkait penyelesaian sengketa penggunaan wakaf di masjid baitul muttaqin dusun glagah desa maliran kecamatan pongkok kabupaten blitar?

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif murni, dalam pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini berupa wawancara, dan dokumentasi. Teknik analisis data menggunakan reduksi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan. Pengecekan keabsahan data menggunakan triangulasi sumber data.

Penelitian ini menghasilkan : 1) Sengketa penggunaan wakaf masjid dibatasi untuk kelompok tertentu dilatar belakang karena adanya perbedaan aliran aqidah antara keluarga ahli waris pewakif dan jamaa'ah masyarakat Dusun Nglagah, yang mana masjid wakaf tersebut tidak didukung bukti otentik surat pewakafan sehingga menimbulkan klaim dari keluarga ahli waris bahwa kepengurusan masjid dapat dikelola oleh keluarganya sendiri yang beraliran berbeda dengan mayoritas jamaa'ah. 2) Sengketa penggunaan wakaf masjid dibatasi untuk kelompok tertentu ditinjau dari pandangan ulama NU bahwa penyelesaian sengketa wakaf telah dibenarkan berdasarkan pertimbangan yang mengedepankan keadilan, musyawarah, dan penyelesaian damai dalam menghadapi konflik, sehingga kesepakatan mendirikan masjidnya sendiri bagi

jama'ah masyarakat NU merupakan penyelesaian efektif agar tidak terjadi konflik berkepanjangan. Sedangkan Muhammadiyah menjelaskan bahwa penyelesaian sengketa penggunaan wakaf tidak dibenarkan karena mengandung unsur dhiror atau kemudhorotan yang berdasarkan pada Qs AT-Taubah ayat 107-109. 3) Sengketa penggunaan wakaf masjid dibatasi untuk kelompok tertentu ditinjau dari pandangan perpektif fiqih empat mazhab bahwa penyelesaian sengketa wakaf dibenarkan karena jika tetap di bairakan maka akan menimbulkan permasalahan yang berkepanjangan, dengan mendirikan masjid sendiri merupakan opsi yang tepat untuk menyelesaikan permasalahan.

ABSTRACT

Rafida Widi Astuti 126102212188, Dispute on the Use of Mosque Waqf Limited to Certain Groups in the Perspective of the Fiqh of the Four Schools of Law (Study of Nglagah Hamlet, Maliran Village, Ponggok District, Blitar), Islamic Family Law Study Program, Faculty of Sharia and Law, Sayyid Ali Rahmatullah State Islamic University of Tulungagung, 2025, Supervisor Prof. Dr. H. Asmawi Mahfudz, M.Ag

Keywords: Waqf Dispute, Group Conflict, Waqf Mosque

This research is motivated by unregistered waqf so that the heirs still intervene in the use of the baitul muttakin mosque which was built on Mbah Rowingah's land. The use of the mosque is managed and used by two ORMAS groups at once, namely Muhammadiyah (MU) and Nahdatul Ulama (NU), waqf disputes between the two ORMAS related to restrictions on the use of the mosque which are limited to the Muhammadiyah (MU) community only causing disappointment from the Nahdatul Ulama (NU) community who finally chose to build a new mosque.

The formulation in this research: 1) What is the background of the dispute over the use of waqf mosque baitul muttakin glagah hamlet maliran village ponggok district blitar district? 2) What are the views of NU and MU scholars regarding the settlement of disputes over the use of waqf mosque baitul muttakin glagah hamlet maliran village ponggok district blitar? 3) How is the view of the fiqh perspective of four madhhabs related to the settlement of disputes over the use of waqf in the baitul muttakin mosque in glagah hamlet, maliran village, ponggok sub-district, blitar district?

This research uses pure qualitative methods, in collecting data used in this research in the form of interviews, and documentation. Data analysis techniques using data reduction, data presentation and conclusion drawing. Checking the validity of the data using data source triangulation.

This research resulted in: 1) Disputes over the use of mosque waqf are limited to certain groups due to differences in aqidah flow between the family of the heirs of the endowment and the congregation of the Nglagah Hamlet community, where the waqf mosque is not supported by authentic evidence of the letter of endowment, causing claims from the heir's family that the management of the mosque can be managed by his own family who have different beliefs from the majority of the congregation. 2) Disputes over the use of waqf mosques are limited to certain groups in the view of NU scholars that the settlement of waqf disputes

has been justified based on considerations that prioritize justice, deliberation, and peaceful resolution in dealing with conflicts, so that the agreement to build its own mosque for the NU community congregation is an effective solution to avoid prolonged conflict. Meanwhile, Muhammadiyah explains that the settlement of waqf use disputes is not justified because it contains elements of dhiror or kemudhorotan based on Qs AT-Taubah verses 107-109. 3) Disputes over the use of mosque waqf are limited to certain groups in the view of the fiqh perspective of the four mazhabs that the settlement of waqf disputes is justified because if it remains in the waqf it will cause prolonged problems, by building the mosque itself is the right option to solve the problem.

الملخص

أطروحة بعنوان الخلافات حول استخدام أوقاف المساجد المحصورة على فئات معينة من منظور فقه المذاهب الأربعة (دراسة عن قرية نغلاج، قرية ماليران، مقاطعة بونجك بليتار الفرعية) كتبها رفيده وديع أستوتي 126102212188 المشرف: أ. د. د. أسماوي محفوظ، ماجستير في العلوم

الكلمات المفتاحية: نزاع الوقف، نزاع جماعي، مسجد الوقف

هذا البحث بدافع الوقف غير المسجل بحيث لا يزال الورثة يتدخلون في استخدام مسجد بيت المتقين الذي بني على أرض مصباح روضة. يتم إدارة المسجد واستخدامه من قبل جماعتين من جماعة المحمدية وجماعة نهضة العلماء في آن واحد، حيث إن الخلاف بين الجماعتين في الوقفية يتعلق بالقيود المفروضة على استخدام المسجد الذي يقتصر على جماعة المحمدية فقط مما تسبب في خيبة أمل جماعة نهضة العلماء الذين اختاروا في النهاية بناء مسجد جديد.

الصياغة في هذا البحث: (1) ما هي خلفية النزاع حول استخدام مسجد وقف بيت المتقين جلاغة قرية ماليران قرية بونجكوك في منطقة بليتار؟ (2) ما هي وجهات نظر علماء مذاهب أهل السنة والجماعة فيما يتعلق بتسوية المنازعات حول الانتفاع بوقف مسجد بيت المتقين في قرية جلاغة قرية ماليران قرية بونجكوك منطقة بليتار؟ (3) ما هي وجهة نظر المنظور الفقهي للمذاهب الأربعة فيما يتعلق بتسوية المنازعات حول الانتفاع بالوقف في مسجد بيت المتقين في قرية جلاغة قرية ماليران في ناحية بونجكوك في منطقة بليتار؟

يستخدم هذا البحث أساليب نوعية بحثية، في جمع البيانات المستخدمة في هذا البحث في شكل مقابلات وتوثيق. تقنيات تحليل البيانات باستخدام اختزال البيانات وعرض البيانات واستخلاص النتائج. التحقق من صحة البيانات باستخدام تثليث مصادر البيانات.

نتج عن هذا البحث (1) اقتصار الخلاف حول الانتفاع بوقف المسجد على فئات معينة بسبب اختلافات في جريان الوقف بين أسرة ورثة الواقف وجماعة جماعة نغلاج حيث لا يوجد دليل صحيح على صحة خطاب الوقف، مما جعل أسرة الواقف تدعي أن إدارة المسجد من قبل أسرة الواقف التي لها معتقدات مختلفة عن غالبية الجماعة (2). إن النزاع حول الانتفاع بمساجد الوقف المقصور على فئات معينة في نظر علماء الاتحاد الوطني أن تسوية المنازعات حول الانتفاع بمساجد الوقف مبررة لاعتبارات تغليب العدل والتشاور والحل السلمي في مواجهة النزاع، بحيث يكون الاتفاق على بناء مسجد خاص بجماعة الاتحاد الوطني حلاً فعالاً لتجنب النزاع الطويل. وفي الوقت نفسه، توضح المحمدية أن تسوية النزاعات حول استخدام الوقف لا مبرر له لأنه يحتوي على عناصر من الظهار أو الكيمودوروتان استناداً إلى قس التوبة، الآيات 107-109. (3) أن النزاع على الانتفاع بوقف المسجد مقصور على جماعة معينة في نظر المنظور الفقهي للمذاهب الأربعة أن تسوية منازعات الوقف مبررة لأنه إذا استمر على البيرقان، فإن ذلك سيؤدي إلى إطالة أمد المشكلة، وبناء المسجد نفسه هو الخيار الصحيح لحل المشكلة.